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２８年度 青森市立莨町小学校学校だより 第１号 ４月２８日発行 文責：相馬 (教頭)

この四月に、本校に赴任しました校長の福士 <入学式 式辞>
博司です。約１ヶ月が過ぎ、４４人の児童と私 今日、莨町小
を含む教職員１２名、合わせて５６名は毎日明 学校に入学した
るく充実した学校生活を送っています。莨小生 五人の１年生の
には底知れぬパワーを感じます。また、保護者 みなさん、入学
の方々には学校への力強い支えを感じます。地 おめでとう。み
域の方々には、学校・児童を総がかりで守り協 なさんのうれし
力しようとするたくましさを感じます。それに そうで元気な顔
応えるべく、教職員一丸となって努力してまい を見て、校長先
りますので、今後とも莨町小学校の教育活動に 生もとてもうれ
ご支援とご協力をお願いします。教育方針は、 しくなりました。
始業式・入学式の式辞に表されています。下に 学校はとても楽しいところです。周りにいる
掲載しますので、ご一読ください。 お兄さんやお姉さんがみなさんのことを優しく
<始業式 式辞> 見守ってくれます。みんな仲良しで親切です。
日差しが暖かくなり、春が来ました。いよい 莨町小学校は先生方も優しいです。だから、み

よ１学期、新しい学年が始まりました。 なさんは安心して学校に通って、たくさん勉強
これから入学する１年生５人と、新しい友だ して、たくさん遊んで、自分のことは自分でで

ち３人を加えて、全部で４４人の子どもたちと きるように心も体も大きくなっていきましょう。
１２人の先生とでのスタートです。今、みなさ 小学校での初めての日に校長先生と１年生の
んがにこにこしてこの体育館に集まったことを みなさんと三つの約束をしましょう。
てもうれしく思っています。 一つめは、だれにでも元気にあいさつをしま
さて、みなさんは、この春休みをどのように しょう。おはようございます、さようなら、あ

過ごしましたか。新しい学年に進むための準備 りがとう、ごめんなさい、などしっかり言える
がしっかりできましたか？新しい鉛筆やノート 一年生になってください。
を買ったことでしょう。ズックもきれいに洗っ 二つめは、みんな仲良くしましょう。お友だ
たことでしょう。これからの学校生活が困らな ちのこんなところがいいな、とわかって、どん
いように準備するのは大切なことですね。 どんお話をして、みんな友だちになってくださ
もう一つ大切な準備があります。それは、心 い。

の準備です。みなさんは、新しい学年、この１ 三つめは、事件・事故に遭わないで通学しま
年間で頑張ること、目標、めあてを決めること しょう。けがをしない、けがをさせない、交通
が大事なのです。 事故に遭わない、知らない人について行かない
そこで、２８年度のスタートの日に校長先生 ことを守ってください。

からお願いをします。 この三つをしっかり守ってください。そして、
一つめは、知らなかったこと・分からなかっ 新しい教科書が入ったランドセルを背負って、

たことをたくさん知り、分かってください。 元気に学校に通ってください。分からないこと
二つめは、いろいろな場面で、ああ、自分は や困ったことがあったら、心配しないで、お話

がんばれたと思えることをたくさんしてくださ ししてくださいね。
い。あいさつ、そうじ、勉強、運動、いろいろ 保護者の皆様、お子様のご入学、本当におめ
と挑戦してください。 でとうございます。教職員一同、子どもたちの
三つめは、自分と周りの人たちの命と体と心 心に寄り添い、一人一人の良さや可能性を最大

を大事にしてください。交通事故に遭わない、 限に伸ばすよう指導して参りますので、どうか
知らない人について行かない、いじわるをしな 安心してお任せいただき、成長の様子を長い目
い。 で見てくださればと思います。何か相談したい
先生方から、「莨小の子どもたちは優しい、正 ことやお困りのことがありましたら、ご遠慮な

直だ」と聞いています。それを聞いて、とても くご連絡ください。
うれしいです。みんな仲良く、よく学びよく遊
び、助け合って、心も体もたくましい子どもに ＰＴＡ会長様はじめご来賓の皆様、本日はご
なって、みんなが大好きな莨町小学校に、みん 多用の中、ご臨席を賜り、誠にありがとうござ
なが自慢できる莨町小学校にしていってくださ いました。
い。特に、６年生にお願いします。後輩の良き
手本となって、リーダーとして莨町小学校をリ 今後とも学校と保護者と地域の皆様とで、こ
ードしていってください。 の莨町小学校の子どもたちを見守り導いて参る
新学期を迎え、全員が「失敗を笑わず、失敗 所存ですので、ご支援・ご協力を宜しくお願い

を恐れず、失敗を繰り返さず」、やる気いっぱい します。
で活躍することを期待します。



【新任教職員のご挨拶】平成 28年度定期人事異動により４名の教職員が赴任いたしました。
校長 福士 博司

県総合学校教育センターから４月に着任しました校長の福士博司と申します。幼
い頃から堤の市場に母と毎日買い物に来ておりました。昭和５９年３月まで兄が本
校に勤務しておりましたので、とても愛着のある莨町にお世話になることが嬉しく
てたまりません。保護者・地域の皆様のお力をお借りして、莨小をさらに活性化し
ていきますので、宜しくお願いします。

教諭 小野 憲武
保護者の皆さん、そして地域の皆さん、はじめまして！春の人事異動で平内町立

東小学校から本校勤務となりました。小野憲武です。現在、３学年担任＆卓球部顧
問を担当しています。わたしにとって莨町小学校は「図工の教育で有名」という印
象が強く、校内のあちこちに飾られている版画の作品を見ながら、「わたしも頑張ら
なければ！」と、感じる毎日です。今年で５０歳を迎えますが、子ども達の元気に
負けないように、若い気持ちで頑張ります！宜しくお願いします。

事務主任 笹森 裕子
東陽小学校より転任してきました笹森裕子です。元気な挨拶で迎えてくれた

子どもの皆さんに感動しています。莨町小学校の皆さんのために一生懸命頑張
りたいと思います。保護者、地域の皆さん、宜しくお願いします。

主任技能主事 三上 康幸
三内西小学校から異動してきました技能主事の三上康幸です。宜しくお願い

します。

【５月の行事予定】
【今年度の教職員紹介】 ５月２日（月）交通安全教室（５・６校時）

３日（火）憲法記念日

学年等 氏 名 担当（部活・ＰＴＡ等） ４日（水）みどりの日

５日（木）こどもの日

校 長 福士 博司 学校経営 10日（火） 全校朝会 外国青年来校

11日（水） 尿検査 運動会全体練習（３校時）

教 頭 相馬 良仁 野球部 ＰＴＡ事務局 12日（木） 宿泊学習（５年生 梵珠少年自然の家 学校発８：４０）

午前授業（給食後下校）

教務主任 川村 浩 野球部顧問 ＰＴＡ広報委員会 13日（金） 宿泊学習（５年生 梵珠少年自然の家 学校着１４：５０）

15日（日） ＰＴＡ花壇整備、校庭整地(9:00～ 11:00)
１年担任 川浪 小百合 卓球部 ＰＴＡ広報委員会 16日（月） 運動会全体練習（３校時）

17日（火） 歌声集会 心電図検査（１年）

２年担任 石川 久子 野球部 ＰＴＡ校外安全委員会 運動会全体練習（３校時）

応援練習（４校時）

３年担任 小野 憲武 卓球部顧問 ＰＴＡ校外安全委員会 18日（水） １９日（木）と曜日交換
運動会総練習 委員会活動

４年担任 岡山 ふじ子 卓球部 ＰＴＡ校外安全委員会 19日（木） １８日（水）と曜日交換
運動会全体練習（３校時）学校評議員会

５・６年担任 丹羽 佳世子 卓球部 ＰＴＡ広報委員会 22日（日） 運動会（入場行進８：４０
）

23日(月) 振替休業日

２組担任 佐々木 泰子 野球部 ＰＴＡ校外安全委員会 25日（水） 外国青年来校
26日（木） 読み聞かせ 集金日 クラブ活動

養護教諭 平野 淑子 野球部 ＰＴＡ広報委員会 27日（金） 歯科検診
31日（火） 全校朝会

事務主任 笹森 裕子 緊急メール配信 【お知らせとお願い】
５月１５日（日）ＰＴＡ花壇整備・校庭整地作業があ

主任技能主事 三上 康幸 技能労務 ります。是非とも皆様のお力をお貸しください。多数の

参加を宜しくお願いいたします。

今年度も子ども達の教育に誠実に取り組んでいきま

す。皆様のご支援を宜しくお願いいたします。
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２８年度 青森市立莨町小学校学校だより 第２号 ５月３０日発行 文責：相馬 (教頭)

親の愛、子の愛
校 長 福 士 博 司

先日行われた運動会。親と子がふれあう種目がありました。１～３年

「それゆけ 親子で 三太郎！」、４～６年の「青森の果てまでイッテＱ」、

フォークダンス「タタロチカ」など、競技に積極的に参加してください

ましてありがとうございました。競技種目に我先にと飛び込んでいくお

父さんやお母さんの姿もとても印象的でしたが、親の姿を探す子どもた

ちの眼が、本部から見ていた私にはとても輝いたものに感じました。親

子の愛で結ばれているのがよく分かりました。

親と一緒に登校していた１年生の、親と別れる地点が明らかに変わりました。最初は児童玄関前だ

ったのが、校門前となり、そののち甘栄堂前の交差点までと距離を置くようになったご家庭など。ま

るで、親鳥から巣立ちの準備をし始めたひな鳥を見守るかのようにも感じられます。他の学年の子ど

もたちも４月とは異なる成長を見せ始めています。そのように、子どもたちは一歩一歩成長し、中学

生となり、高校生となり、親元を離れていくのです。保護者の皆さんもそのような経験をして今があ

るはずです。

だからこそ、今のうちにたくさんの愛情を注いであげてください。今

しかできない愛情のこもった交流をしてください。可愛がるときも、諭

すときも、親としての愛をたくさん詰め込んで、人生の先輩として与え

てください。

小学校は６年間ですが、あっという間に過ぎ去っていきます。お話を

する時間・親子のふれあいの時間を可能な限り作ってあげて、深い絆が

さらに太くなり結ばれることを祈るばかりです。

運動会、どの子も輝いていました。子どもの躍動する姿、懸命に競技する姿に心打たれました。子

どもの満面な笑みほど我々教職員にとって喜ばしいものはありません。家庭から笑顔で登校し、学校

から笑顔で帰宅できるよう今後も取り組んでまいりますので、さらに連絡を取り合っていきましょう。

最後になりましたが、運動会当日の朝早くからの準備作業、後片付

け・撤収の作業まで、保護者の皆様、「おやじの会」ＯＢ・地域の皆様

には大変お世話になりました。ありがとうございました。日曜日にも

かかわらず、運動会に駆けつけてくださいました来賓の方々にも感謝

申し上げます。

＊莨町小学校ホームページの「お知らせ」のページを再開しました。学校での子どもたちの活動の

様子が分かるものとなるよう頻繁にアップしていきますのでアクセスしてみてください。これは、

元ＰＴＡ会長で学校評議員の Tさんのご協力・ご尽力で更新されていることを申し添えます。



【命を守る交通安全教室】
５月２日（月）全校児童を対象とした交通安全教室を実施しました。１、２年生は校庭で

横断歩道の安全で正しい渡り方を練習した後、通学路の横断歩道を巡り、堤町交番所員の方
々の指導を受けながら真剣に渡り方の練習に取り組んでいました。３～６年生は交通安全協
会の方々のご指導の下、安全で正しい自転車の乗り方を学びました。
本教室を終えたことで、３～６年生には自転車に乗ることができることを指導しています。
子ども達が安全な学校生活をしていくために、今後も朝の会や帰りの会等を通して、登下校
の安全や自転車を含めた交通安全について繰り返し注意喚起を促していきます。ご家庭でも

日々の声がけをよろしくお願いいたします。

【自分の命を守る避難訓練（火災）】
５月１０日（火）莨小タイム時、４階家庭科室からの出火を想定した避難訓練を実施しました。今回は、①校内

放送を指示を聞き、②担任の避難誘導の下、校庭へ安全に避難することをねらいとして行いました。避難を終えた
全校児童に対して、はじめに自らの避難の仕方を振り返らせ、次にハンカチを口・鼻に当てて煙に巻き込まれない
避難の仕方を確かめ合いました。今年度も５回の避難訓練を通して、生活安全・交通安全・災害防災から身を守る
教育活動を丁寧に行い、安全教育を進めていきたいと考えています。

【５年生、親元を離れての宿泊学習】
５月１２日（木）、１３日（金）、５年生５名は、梵珠少年自然の家（五所川原市）に

おいて、橋本小学校・古川小学校と合同の宿泊学習を体験し、たくましさを増して帰っ
てきました。１日目当初は、他校の人数の多さに臆す場面が見られましたが、次第に慣
れ始め、普段と変わることなく集団生活を送ることができました。特に、相手に伝わる
はきはきした挨拶や返事、進んで作業する態度等、これまで学校で学んできたことを当
たり前のように実践した５年生です。２日間を通して、私たち引率者一同は、誇らしげ
な眼差しで見守ることができました。

【環境整備へのご協力 ありがとうございました】 【６月の行事予定】
運動会（５月２２日）を間近に控えた５ １日（水） 避難訓練

月１５日（日）、ＰＴＡ主催の花壇整備・校 体育デー競技場練習（６年）
庭整地作業を行いました。 ２日（木） 午前授業（教職員の研修会）
前庭の花壇に、５５０本の花苗（マリーゴ 読み聞かせ（３、４年）
ルド、サルビア、ペチュニア）を植え付け ３日（金） なわとび検定（３校時）

ました。また、校庭では、参加した児童が石拾いをしてくれ ４日（土） 交歓野球大会（野球部 幸畑小）
た後、大山直人さんが、重機によって雨水の溜まりやすい校 ６日（月） クリーン作戦リーダー指導
庭北側の地面の土換えをしてくださりました。おかげで地面 ７日（火） 全校朝会
の窪みやでこぼこがなくなり、安全に競技できる環境が整い 体育デー競技場練習（６年）
ました。当日は、４１名（保護者、小学生、中学生、地域の ８日（水） 地域懇談会 外国青年来校
方々）が参加してくださいました。また、花壇整備を円滑に リトル JUMP委嘱状交付式
進めるために、ＰＴＡ副会長の皆さん（大山さん、高杉さん、 ９日（木） 読み聞かせ（５・６年）

齊藤さん、近藤さん、小枝さん、平田さん） 浦町中学校壮行会参加（５・６年）
が事前の草取りやマルチ張りなど、時間を 10日（金） １、２年校外学習（浅虫水族館等）
つくって学校に足を運んでくださったこと 浪打中学校壮行会（５、６年）
を紹介いたします。今回の活動を通して、 11日（土） 交歓野球大会（野球部 筒井南小）
多くの方々が莨町小学校を支えてくださっ 14日（火） 全校朝会
ていることを改めて実感しました。心から 体育デー競技場練習（５、６年）

感謝申し上げます。 15日（水） 地域クリーン作戦（５、６校時）
16日（木） 読み聞かせ（１・２年）委員会活動

【保護者・地域の皆様へのご協力依頼】 17日（金） ２年生提案授業
５月１８日（水）ＰＴＡ総務委員会が開催され、運動会と 脇野沢小学校来校

莨小バザー等について話し合われました。校内に雑巾の在庫 20日(月) 体力テスト週間～ 24日（金）
が不足しているため、保護者や地域の方々に寄付の依頼を呼 21日（火） 児童集会
びかけることにしました。寄付にご協力していただける方は、 ４年校外学習（八重田下水処理場）
学校（７３４ー２００４ 担当：教頭）にご連絡をくだされ 22日（水） 外国青年来校
ばお受け取りにうかがいます。 23日（木） クラブ活動
また、バザーの協力を保護者の皆様のほか、地域の皆様に 24日（金） 体育デー（５・６年）

も呼びかけることにしました。ご協力が可能な方はお手数で 28日（火） 児童集会
も学校にご連絡くださるようお願いいたします。詳細につい 食育出前授業（４年 ３校時）
てご説明いたします。昨年度に比べて家庭数が減少しました 29日（水） 集金日
が、子ども達の健やかな成長のため、各町会長さんをはじめ、 巡視船乗船体験（全校児童）
地域の皆様のご理解・ご支援をいただきながらＰＴＡ活動を 30日（木） クラブ活動 ２年町探検
推進していきたいと考えております。よろしくお願い申し上
げます。
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２８年度 青森市立莨町小学校学校だより 第３号 ７月 １日発行 文責：相馬 (教頭)

角度を変えて見ると

校 長 福 士 博 司

５，６年生が体育デーに参加してきました。陸上競技場のある浪館は莨町方面と

は違い小雨で、天気が心配されましたが、入場行進が始まる頃には次第に弱くなり、

半そで・ハーフパンツ姿で１０人は元気に行進しました。走り幅跳び、ボール投げ、

男子４００ｍリレーに出場した６年生。１００ｍ走では三大くんがＦ組で３位に入

り賞状を獲得しました。先輩に応援席から声援を送る５年生。とても頑張っていま

した。学校を出発するときも校門で全校児童からの心強い応援をもらいました。応援という支えがあ

ってこそ、より大きな力を出せたのでしょう。「支える力」の大切さを感じまし

た。陸上競技場に朝早くからテント設営のため駆けつけてくださった保護者の皆

さん、各競技に５年生と一緒に応援してくださった保護者の皆さんの支えも大き

な力となりました。莨町小は本当にたくさんの方々に支えられて教育活動が行わ

れているのだと改めて感じさせられました。ありがとうございました。

さて、先日、国土交通省青森港湾事務所が主催する体験学習「乗船体験・港内見

学」を青森港で行ってきました。全校２班に分かれ、４～６年生はプロジェクター

を使っての机上学習もして、青森港の歴史や港の役割について学びました。また、

普段は乗ることができない業務艇「つがる」で、中央埠頭からフェリー埠頭、堤埠

頭と巡り中央埠頭に戻る３５分間の「船旅」を全員が体験しました。児童から、「八

甲田山が後ろにあり、青森市の街がこんな感じに見えるとは知らなかった。」「いつ

もは町の方から海しか見てないけれど、海側から見る青森市はきれいだった。」とい

う感想が聞かれるだろうと思っていましたが、当日は深い霧に包まれて八甲田山も

東岳も市街地も見ることはできませんでした。実は、今回の乗船体験で、子どもたちに海側からの光

景をぜひ見せたい、見てもらいたいという願いが私にはありました。

新中央埠頭に初めて行った時のこと。埠頭の先端まで行き、引き返してきた時に見

た青森市街の光景が、とても新鮮に目に飛び込んできて、「青森市は美しい街なんだな。」

と気づかされました。日常の生活で校舎から眺める光景は建物の向こうに広がる陸奥

湾の一部見えるだけ。海岸沿いから見えるのは津軽半島と夏泊半島、下北半島に囲ま

れた陸奥湾……。しかし、逆方向の北側から市街地を見たとき、子どもたちはどんな

ことを感じるのだろうか、その体験もさせたかったのです。

青森港の歴史や港の役割について理解を深めることが主のねらいでした。私がもう一つねらってい

た「別の角度から青森市を見る」という機会を得られなかったのは残念ですが、子どもたちには、船

からでも新埠頭からでも一度は見てもらいたいと思っています。

人間は、何事においても、物事を別の角度から見ることによって、新たな発見や別の捉え方ができ

たりするものです。人と接する際、一面だけで相手を判断したり理解したりすることがありますが、

いろいろな角度から見て接することによって、相手のよさを発見することにつながるように思います。

今回の乗船体験では、逆から青森市街を見ることはできませんでしたが、多角的なものの見方で人と

接し、他者理解の一層の深まりにつながるきっかけを今後持つことができればと考えています。

１学期もあと二十日ほどとなりました。今学期の成長を確かめさせる時期です。４月とは確かに違

うお子さんの成長に気づき、これからの生活につなげていきましょう。



【合言葉は「いいゆだな」】
６月１日（水）ＡＬＳＯＫさんを招いて、児童を対象とした不審者対応の訓練を行いました。

１～３年生は登校下校中の危険回避の心構えについて、４～６年生は留守番をする際の心構え
と対処法について学習しました。特に仮設電話を使って不審者からの電話のやりとりを体験し
た子どもたちは、危険から身を守る術を学びました。また、実際にあった話をもとにした臨場
感たっぷりの講話に、子どもたちは食い入るように聞き入っていました。
ＡＬＳＯＫの皆様、ありがとうございました。

【全校なわとび検定】
６月３日(金）第１回全校なわとび検定を行いました。１年生にとっては初めての検定となり

ましたが、日頃の練習の成果を発揮する絶好の場となりました。検定後の感想発表場面では、思
うように進級できた子の喜びの言葉や、次の検定に向けてチャレンジしようとする新たな決意等
が述べられていました。現在も朝や休み時間等を使って子どもたちは元気に練習を続けています。
第２回の検定は７月８日（金）を予定しています。

【地域のネットワーク】
６月８日（水）浪打中学校長、浦町中学校長、各町会長等、２５名の方々の参加を得て、

第１回地域懇談会を開催しました。参加者の自己紹介後、ＰＴＡ執行部から「今年度の活動
計画・教育振興会納入のお願い」、渡辺学校支援コーディネーターから「昨年度から取り組ん
でいるボランティア活動の状況」、内山堤町交番所長から「青森市の交通事故や万引きの状況」
についてそれぞれ情報提供や依頼がありました。懇談会を締めくくる質疑応答では、「運動会
プログラムに来賓を対象とした種目（玉入れ等）を加えることについて」、「校門前の街路樹

周囲の除草について」、「雑巾の寄付について」等の活発な意見交換が行われました。今後は保留となった事項に
ついて十分検討した後、学校だより等を通してご報告したいと考えています。ご多用の中、出席してくださった皆
様方、誠にありがとうございました。

【地域クリーン作戦】
６月１５日（水）学校周辺を３コースに分けての地域クリーン作戦を実施しました。子どもた

ちは準備したごみ袋とデレキを持って、分担された青柳コース、青柳公園コース、堤公園コース
へ繰り出していきました。ごみ拾いを終えて戻ってきた子どもたちは、ごみのないきれいな環境
づくりのために、自分ができることを考えることができました。当日は、保護者や地域住民の方
々が１３名参加してくださいました。ご協力いただきありがとうございました。

【脇野沢小学校５年生との交流会】
６月１７日（金）むつ市立脇野沢小学校５年生（８名が莨町小学校を訪問し、５・６年生と給

食を共にし、休み時間は楽しい交流会を開催しました。互いの子どもたちは、あっという間に溶
け込み、体育館ではリレーやドッジボール、相撲等に興じていました。めったにない下北地方の
小学生との交流は、子どもたちの視野を広める貴重な体験となりました。

【７月の行事予定】
【ストップマーク補修作業】 １日（金） 第１回漢字・計算チャレンジ

６月２２日（水）ＰＴＡ校外安全委員会（小 ５日（火） 全校朝会 生徒指導学校訪問
野委員長）によるストップマークの補修作業 第２回参観日（含：給食試食会・講話）
が行われました。昨年度補修した中で劣化し ６日（水） 外国青年来校 清掃週間～１２日
ている箇所を校外安全委員会の皆さんが事前 ７日（木） 読み聞かせ（２校時：１～３年生
に調査した上での作業でした。きめ細かな計 ３校時：４～６年生）

画のおかげをもちまして、色鮮やかなストップマークが横断 委員会活動
歩道の前にはり付けられました。補修作業に携わってくださ ８日（金） 全校縄跳び検定
った全ての皆様に感謝申し上げます。 10日（日） 親善野球大会（１３：００）

参議院議員選挙（本校投票会場）
【心を耕す読み聞かせ】 11日（月） ３年生提案授業

莨町小学校には現在４名の図書ボランティ 12日（火） 全校朝会
ア（高橋さん、樋口さん、坪田さん、藤田さ 13日（水） 集金日 大清掃
ん）がいらっしゃり、主に莨小タイムの時間 14日（木） クラブ活動
を利用して読み聞かせをしてくださっていま 15日（金） 全校バス遠足
す。今年度は年間１９回の読み聞かせを計画 18日（月） 海の日

しています。４月には１年生を対象に入学を祝う読み聞かせ 19日（火） 児童集会
が行われました。また、３月には６年生を対象にして卒業を 20日（水） 水泳教室（市民プール）
祝う読み聞かせを計画しています。優しく滑らかな語り口調 21日（木） １学期終業式
での読み聞かせが、子どもたちを物語の世界に誘います。体 22日（金） 夏季休業～８月２３日
育デーや宿泊学習等の校外学習の際、莨町小学校の子どもた 保護者面談～２９日
ちの爽やかな挨拶や対応を誉めてくださる方々を見受けます。 ラジオ体操（青柳公園）～８月７日
読み聞かせによって豊かな心情が培われている証だと考えて 24日（日） 莨小バザー
います。図書ボランティアの皆様の熱心な取り組みに感謝い 28日（金） 平和の日
たしております。
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２８年度 青森市立莨町小学校学校だより 第４号 ７月２１日発行 文責：相馬 (教頭)

成長著しい１学期、実りある夏休みに

校 長 福 士 博 司

４月７日から７月２１日までの出席日数が７１日。学校生活を送っ

てきた子どもたちにとって、この７１日は速かったのでしょうか、短

かったのでしょうか。２年ぶりに学校で生活した私にはあっという間

に過ぎ去った１学期でした。

７月のＰＴＡでもお話ししましたように、子どもたちはわずかの期

間で成長・変化するものだと強く感じました。ひよこだった１年生か

らリーダーの６年生まで、各学年が、授業、学校行事、校外学習、諸

活動などを通して成長・進歩が見られました。考えてみますと、これ

は学校生活で教職員が親身になって一人一人を、さらには集団を指導したからだけではありません。

お家の方々の日々の温かいかかわりがあったからこそ子どもたちが健やかに成長していることは間違

いなく言えることです。

エピソードを一つ紹介します。先日、大掃除と教室のワックスがけがありました。当然のことなが

ら教室には何も置いていません。次の日の朝早く、１年生の教室には５年生の姿がありました。床が

ピカピカの教室に、１年生が使う机や椅子、教卓やオルガンなどの物品を入れようと駆けつけていた

のです。細い体の５年生男子が力を合わせて汗だくになって運んでいました。１年生に負担をかけな

いように、１年生一人一人の座る場所まで確かめながら机・椅子などを配置してくれました。１学期

のうちに、進級した５年生の顔になっていたのです。ここでは５年生のことだけを挙げましたが、他

の学年の子どもたちも立派です。２学期、３学期はどんなに成長するのだろうととてもワクワクしま

す。

学校のホームページで、日々の様子の原稿作りを始めたのが５月１９

日。５月１５日の記事から子どもたちやＰＴＡ活動など学校の様子を「お

知らせページ」に掲載してきました。原稿を作り、写真を選んでいた時

のことを思い出すと、一人一人の様子がどのようなものだったのかすぐ

によみがえります。私にとって、ホームページの原稿作りは、学校を知

り、児童を知り、保護者・地域の方々を知る絶好の機会となりました。

さて、７月２２日から子どもたちは夏休みに入ります。学年毎に学習

会があれば、保護者面談に活用する場合もありますが、やはり、家庭での規則正しい生活が求められ

ます。

私は、終業式で子どもたちに三つのお願いをしました。

一つ目。おうちでお手伝いをしてください。家族の一員として役に立つことをしてください。

二つ目。体を使って外でたくさん遊んでください。そして勉強もしてください。

三つ目。絶対に死なないでください。（事件事故に遭わない、巻き込まれない、病気・けがをしない、

無理に泳いでおぼれない）

真っ黒に日焼けした顔で、全員がニコニコと元気な姿で８月２４日の始業式に会うことを約束しま

した。保護者のみなさんも暑さで体調を崩すことのないようにお過ごしください。地域のみなさん、

夏休みも莨町小学校の児童を見守ってくださいますようお願いします。

子どもたちにとって実りある有意義な３３日間となりますよう。



【子どもたちの基礎学力を支える漢字・計算チャレンジ】

７月１日（金）今年度最初の漢字・計算チャレンジを行いました。実施に先立ち８：０５

～８：２０までの莨小タイムでは「特訓週間」を設定し、[正確に・確実に]解く練習を積み

重ねてきた特訓の成果を発揮しました。莨町小学校児童の学力向上に向け、大きな効果を上

げている取り組みの中の１つにこの漢字・計算チャレンジがあります。学習内容を着実に定

着させることに加え、学ぶ意欲や学ぶ習慣が養われていると捉えています。私たちは今後も

子どもたち一人一人に目標を持たせながら取り組ませ、きめ細かな指導を行っていきたいと

考えています。

【豊かな心の育成をめざす部活動】

７月５日（火）野球部と卓球部の部活壮行会を開催しました。ユニフォーム姿で登場し

た選手たちを全校児童が拍手で迎えました。野球部、卓球部の順に一人一人が大会に臨む抱

負を述べました。部活動の指導を通して私たちが大切に考えていることは、目標をもち、達

成に向けて自ら努力する態度と部員を仲間と認め合う豊かな心の育成です。その後に技術の

向上が伴えばさらにうれしいと考えています。保護者や地域の皆様には、部活動に励む子ど

もたち一人一人をこれからも温かな目で見守っていただきたいと思っております。

【好評に終わった家庭教育学級】

７月５日（火）第２回参観日を行いました。授業参観に先立って、今年度は小学校給食セ

ンター栄養教諭長沼由美子先生をお招きしての家庭教育学級を開催しました。内容は「給食

試食会」と「食育に関する講話」でした。講話では、準備した食材を実際に調理しながら、

子どもの成長に必要な栄養摂取について解説しました。簡単につくれる朝食のレシピの紹介

に受講した方々は大変喜んでいらっしゃいました。長沼先生には大変お世話になりました感

謝申し上げます。朝食レシピについて興味のある方は、学校へご連絡ください。

【アレン先生とのお別れ】

平成２６年度から今年度にかけて莨町小学校児童の英語教育に携わってくださったアレン先

生が、仕事の都合で国際交流員を退職されることになりました。７月２１日（木）１学期の終

業式に来校し、子どもたちにお別れの御挨拶をしてくれました。日頃から「莨町小学校の子ど

もたちが大好き。」と言ってくださるアレン先生の優しい人柄が子どもたちを成長させてくれま

した。アレン先生、たくさんのご指導ありがとうございました。ますますのご活躍を願ってお

ります。

【お知らせ】

６月８日（水）地域懇談会において地域の方からご質問がありました「諏訪神社宵宮への巡回指導」と「莨町小

学校校門前の歩道に植えている街路樹の除草」について、対応が決まりましたのでお知らせいたします。

・ＰＴＡ校外安全委員会で検討した結果、諏訪神社宵宮の巡回指導を７月２６日（火）実施することにしました。

保護者と本校職員が巡回指導にあたります。

・街路樹の除草について、莨町町会の佐藤泰子さんが中心となって近所の方々に声をかけていただき、定期的に

除草してくださることになりました。感謝申し上げます。

【お礼】 【７・８月の行事予定】

○学校だより５月号において、不足してい ７／２２（金）夏休み～８／２３

る雑巾の寄付について協力のご依頼をした ２３（土）茶屋町地蔵尊宵宮巡回

ところ、多くの皆様からたくさんの雑巾を ２４（日）莨小バザー１０：００～

寄付していただきました。現在およそ１５ ２６（火）諏訪神社宵宮巡回

０枚になりました。古くなった雑巾の交換 ２８（木）平和の日

や学校行事の清掃等に使わせていただきます。とても助か ８／１１（木）山の日

っております。ご協力に深く感謝申し上げます。 ２０（土）いじめ対話集会（９：００）

○７月２４日（日）莨小バザー実施にあた ２４（水）２学期始業式 登校指導～２６日

り、不要になったハンカチの寄付を呼びか ２５（木）６年生修学旅行～２７日

けましたところ、上記雑巾同様、多くの皆 読み聞かせ 夏休み作品展～３１日

様からハンカチが寄せられました。ＰＴＡ 給食開始

執行部を通してお預かりしていたハンカチ ２９（月） ６年生振替休業日

を「松ぼっくり」作り講師の方にお渡ししました。まこと ３０（火） 全校朝会

にありがとうございました。また、バザー当日はぜひお越 ３１（水） 集金日 県学習状況調査（５年生）

しいただけたらと思っております。 外国青年来校



たばこまち 学校の教育目標
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２８年度 青森市立莨町小学校学校だより 第５号 ９月１日発行 文責：相馬 (教頭)

大切な命「全校朝会８月講話より」

校 長 福 士 博 司

６年生が修学旅行から帰ってきました。旅行の団長として一緒に北海道に行

ってきました。２日目は小雨にあいましたが、五稜郭の見学を終えて、夕方、

函館山に登る前には青空が見え、山から見る函館の夜景はとてもきれいでした。

６年生の行動もそれ以上に素晴らしかったです。これからの生活でさらに伸ばしていくところは６年

生が知っていますので、さらに立派な態度で生活できるはずです。

さて、この８月２４日の始業式に、「全員が元気に命を落とさないで体育館で始業式を迎えることが

できて嬉しい」とお話ししました。夏休み中にみんなもいろいろとあったことでしょう。

私事ですが、聴いてください。我が家には１６年前にもらってきた犬・ロッキーがいました。今年

１６歳、人間の年でいうと８２歳です。ロッキーは小さいときから、ごはんが食べたいとき、「ごはん」

と言える犬でした。「待て、お座り、ちんちん、よし」の言葉がわかる頭のいい犬でした。でも、若か

ったロッキーも１６歳になり、だんだん歳をとり体が弱ってきました。この８月に入ってから吐くよ

うになり、おなかの調子も悪く、息も荒くなり苦しそうなので、何日も病院で注射や点滴をしてもら

いました。外は暑いので、エアコンの効いた部屋に寝かせました。８月７日、外は花火大会の音が響

き、夜はロッキーの傍に東京から帰って来た一番上の娘と私とで寝ました。苦しそうな息は一晩中続

きました。次の朝、ロッキーは家族に見守られて天国に旅立ちました。その時刻に新幹線に乗り、東

京から駆けつけた二番目の娘は残念ながらロッキーの死に目に会えませんでした。家族６人に可愛が

られたロッキー。家族が作った棺おけにお花と、家族が書いたお礼のお手紙を、家族で作った棺おけ

に入れて火葬場で焼いてもらいました。小さくなったロッキーのお骨は部屋に置いて、飲めなかった

水を毎日供えて拝んでいます。亡くなって、「ロッキーって大事な存在だったんだ」とはっきり分かり

ました。死んだら可愛がってあげられない、おいしいものを食べさせてあげられないことを知ってい

たので、家族はロッキーが小さい頃から可愛がり優しくしました。「この家族は僕に優しくしてくれた」

と天国で思っていることでしょう。

「自分と周りの人たちの命と体と心を大切にしよう」は、今年のみなさんのめあての一つです。相

手に優しくすると自分も優しくされます。幸せな気持ちになります。相手に辛くすると、自分も辛い

気持ちになります。命があるから、毎日楽しいことも嬉しいことも経験できるし、友だちとも家族と

も楽しめます。

言われたら嫌なことを言わない。されて嫌なことはしない。みんなに優しくしよう。莨小のみなさ

んは先生方全員に見守られ生活しており、皆さんにとっては幸せな学校です。辛いこと・苦しいこと

があったら先生にでも家族にでも友だちにでも話してくださいね。お互いの命を守りましょう。

これが８月３０日にお話しした内容です。自分を理解することに加え、他者を理解し認めることが

大切です。また、そのような心のゆとりを持った人になっていけば、他人を疎外したり攻撃したりす

ることは少なくなるはずです。「あなたのことが気に入らないから×なのだ。」ではなく、「自分と違う

あなたはかけがえのない人。違って当たり前のことなのだ。」と他者を理解し認められるよう力になれ

ればと思ってお話ししました。



【ラジオ体操】
夏休み期間、莨町小学校学区の複数の箇所（青柳公園や東北電力社地内など）

でラジオ体操が行われました。青柳公園では、夏休みに入った７月２２日（金）

～８月６日（土）の間、行われました。

子どもたちの様子を見に行ったところ、地域の方々（県健全育成推進委員をさ

れている奈良岡さんや子どもたちの交通安全に携わってくださった須郷さん、山

田蜆町会町会長さんなど）の熱心なご指導の下、子どもたちは元気に参加してい

ました。ラジオ体操が終わると、持ってきたカードに押してもらった印を見て満足げに帰って行き

ました。また、最終日には用意してくださったおかしをもらい意気揚々と帰る姿が印象的でした。

ラジオ体操に参加することを通して、子どもたちは夏休みの初日から規則正しい生活を送るスター

トを切ることができました。

【莨小バザーお礼】
７月２４日（日）莨小ＰＴＡバザーが開催されました。体育館前では昨年同様、棒パ

ンや焼き鳥、焼きそばコーナーが設置され、食欲をそそる香りがたちこめていました。

一方、体育館では飲み物やおにぎり、フランクフルトの販売所に加え、ストラックア

ウトや活用品、くじ引き、魚釣りなど企画された全てのコーナーが賑わっていました。

また、今年度は地域の方々のご協力を得て、松ぼっくりを使った飾り物やお茶立て、

昔遊びのコーナーを新たに開設しました。

こうして、ＰＴＡと地域の方々による莨小バザーが行われ、大盛況の内に終わりまし

た。また、今回は石澤博労町会長や塩町の渡辺さん、前ＰＴＡ会長本多さんの他、お子

様が卒業された保護者の方々が準備や運営に力を貸してくださいました。そして、今や

莨小の伝統となった「おやじの会」会員が参集し、炎天下、焼きそばや焼き鳥を担って

くださいました。心からお礼申し上げます。

最後に、子どもたちのことを第一に考え、今回のバザーを計画し、骨身を惜しまず準

備を進めてくださった齊藤ＰＴＡ会長をはじめとした実行委員の皆様に厚く感謝申し上

げます。

【雑紙回収チャレンジ】 【９月の行事予定】

今年度も夏休み期間を利用して「小学生雑紙回収 １日（木） 読み聞かせ（５・６年）委員会

チャレンジ」をお願いしたところ、多くの皆様から ２日（金） 全校音楽 代表委員会

協力を得ることができました。ありがとうございま ３日（土） 児童交歓野球秋季新人大会

した。 ４日（日） 児童交歓野球秋季新人大会

集計した結果は、参加率８６．４％、総重量１１ ５日（月） 浦町中学校職場体験～６日

０．７㎏でした。まとめた報告書を事業の主催者で ６日（火） 児童集会

ある県環境政策課に提出する予定です。昨年度莨町 ７日（水） １年生研究授業 移動図書学校巡回

小学校は、優秀校に選ばれた本事業ですが、結果が ８日（木） 読み聞かせ（１・２年）午前授業

分かり次第、お知らせいたします。 放課後子ども教室イベント（13:30）
これからも限りある資源物の有効活用の関わる活 ９日（金） 総合防災訓練

動を子どもたちと一緒に展開していきたいと考えて １３日（火） 児童集会

います。 １４日（水） 外国青年来校

１５日（木） 読み聞かせ（３・４年）クラブ活動

【お礼】 １６日（金） 全校音楽 職員会議

台風１０号の接近・本県通過に伴い、莨町小学校 １９日（月） 敬老の日

の対応をまちＣｏＭｉメールを通してお知らせした 王恵幼稚園体育館使用（雨天時午前）

ところ、速やかな連絡と保護者引き渡しに来ていた ２０日（火） 児童集会

だいたことに感謝申し上げます。堤川の氾濫や浸水 ２１日（水） 劇団四季鑑賞会（６年）

などの被害を回避することができましたが、 ２２日（木） 秋分の日

今後も子どもたちの安全を守るため、緊急時にお ２３日（金） 全校音楽 学務課学校訪問

いて皆様のご協力を仰ぐ場合がございますが、よろ ２７日（火） 児童集会

しくお願いいたします。 ２８日（水） 集金日 外国青年来校

２９日（木） 委員会

３０日（金） 全校音楽 東青事務所長訪問
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「誕生日おめでとう」から考えること

校 長 福 士 博 司

８日の学習発表会が近づき、練習に励む子どもたちの熱気に校舎は包まれています。市の連合音楽

会は２１日が発表の舞台。授業はもちろん、どの活動にも取り組む姿を見て、本当に頑張っているな

と感心させられます。互いに満足できる成果につながればと期待しています。

そんな折、ある日の給食時間に、声を合わせて「おめでとうっ！」と大きな声が聞こえてきました。

続いて「ありがとう！」と一人で返す声が。本校でよくある光景です。その日はある児童の誕生日で、

学級全員で誕生日を祝福するコーリングだったのです。本校に根付いているのでしょうか、その学年

だけではなく、誕生日をお祝いするシュプレヒコールはたびたび聞こえてきます。そのようにみんな

にお祝いされる子どもたちがうらやましい限りです。「自分の誕生日を祝ってくれた。ぼく・わたしは

この人たちの仲間なんだ。」と認められる瞬間でもあります。家に帰れば、ご家族もきっと誕生日を祝

ってくれるのでしょう。一年に一回だけの誕生日をこのように祝ってもらえれば、お祝いする方も含

めて心が温かくなるに違いありません。

「人はオギャーと生まれて最初に吸った空気を生涯、肺に残し、最期にそれを吐いて死ぬという。」

彫刻家である舟越桂さんの言葉です。誕生日は生まれた記念すべき日です。この世に生まれ出て、

最初の空気を吸って長い人生を歩む第１日。何年前、何十年前のことであっても、だれにでも人生の

第１日があります。しかし、誕生の日を迎えるにあたり、自分が一人で生まれてきたのではないこと

に気づく時というのは、人それぞれ個人差があるはずです。

誕生日は生まれてきたことを祝う日です。それに異論はありません。でも、私は親

が年老いて見えるようになってから、「誕生日は、自分をこの世に送り込んでくれた

親に感謝する日。自分が誕生した日を記念するだけではないのだ。」と考えるように

なり、誕生日には母親に、自分を産んでくれたことに対して感謝の気持ちを伝えてい

ます。

今はまだ子どもの４４人にも、誕生日が、母が苦しみに耐えて産んでくれた感謝す

べき日であると気づく時が訪れればと思います。その気づきは中学校を卒業してから

かもしれません。高校を卒業してからかもしれません。いずれ「おやじ、おふくろが

やけに小さくなったな。」と感じるときが訪れることでしょう、そのときが子どもから大人への成長の

分岐点、子ども時代からの脱却の時期だと思うのです。

子どもたちが歳を積み重ねるにつれて、誕生日がそんなにめでたくないと思うよ

うになる時期がやってくるときがあるかと思います。しかし、今を無我夢中で生き

る子どもたちが大人になって、誕生日を迎えた時に「親に感謝する日だ。」と、自分

の親に「産んでくれてありがとう。」と言える日が来ることを祈るものです。

＊９月が終わります。平成２８年度４月から始まって半年、前期が終わります。お子さん一人ひと

りは、自分なりに精いっぱい過ごしてきました。これから寒さに向かっていく時期になりますが、こ

れからも莨小っ子のよりよい成長のためにお力添えをお願いします。前期のご支援・ご協力に感謝申

し上げます。



【夢の実現に向けて】
９月５日(月）、６日（火）の２日間、浦町中学校２年生３名が莨町小学校へ職場体験に訪れ

ました。３名の皆さんは、「将来、教育に携わる仕事をしたい」という夢をもち、その実現の第

一歩を踏むべく本校の門をくぐりました。２日間という短い期間ではありましたが、授業（４

年国語、６年社会、４～６年体育）の中では補助役として子どもたちの活動を支えてくれまし

た。後日、莨町小学校の職員、児童へ３名の皆さんからお手紙が届きましたので、その一部を

紹介します。「・・・二日間の体験では、子どもたちが理解できる「教え方」とは、一人一人にできたという自覚

を与えることである、など、私たちの将来の夢に役立つことを学ぶことができました。・・」

【大地震に備えて】
９月９日（金）総合防災訓練を実施しました。今年度は総勢１０２名が参加し、地震と大津

波警報発令を想定した避難訓練及び保護者引渡訓練に加え、市役所危機管理課の協力を得て実

現した防災訓練の２本立てで行いました。本校は校舎の立地条件から、水害に備える垂直避難

には特に力を入れています。地域住民を対象にした防災訓練では、中央消防署員からは起震車

や消火器の説明を、日本赤十字社員からは心肺蘇生法とＡＥＤの扱い方について講習を受けま

した。今回の訓練は各町会長や関係機関、講師を快諾してくださった横内郵便局長、準備のため朝早くから来校し

てくださったＰＴＡの皆さんなど、関係各位の多大なご支援をいただいて実施することができました。伝え尽くせ

ないほど感謝の思いで一杯です。ありがとうございました。

【学習発表会を迎える前に】
昨年度、体育館ステージの幕が破損しているのを発見して以来、学校評議員の山内美恵子さ

んや民生児童委員の工藤美智子さん・佐藤泰子さんを指南役にお招きし、ＰＴＡの皆様の協力

を仰ぎながらが修理を進めてきました。今年度は、さらに６年生の保護者の皆様が中心となり、

傷みの激しいステージ右側幕を再度修理するため、１学期から学校に足を運んでくださいまし

た。９月２０日(火）には完成を迎え、体育館ステージに掲げることができました。今、児童は１０月８日（土）

の学習発表会に向け練習を繰り広げています。学習発表会を迎えるに当たり、その陰には、多くの方々の厚意がこ

められていることをぜひ紹介したいと思いました。

【お知らせ・お願い】
○夏休みに各ご家庭にお願いしました雑紙回収では、大 【１０月の行事予定】

変お世話になりました。先日、事業主催者（県環境政 ２日（土） 野球部球納め会（本校校庭８：００）

策課）から参加校への謝礼として図書カード(5000 円 ４日（火） 全校朝会

分)が贈呈されましたのでお知らせいたします。学校図 ５日（水） 学習発表会総練習

書の購入に活用していきたいと考えております。 ６日（木） 委員会活動

○９月初旬、朝日写真社から、Ｋ・フロスピ株式会社の ７日（金） 全校音楽

推薦を受けて、莨町小学校に掲示板を寄贈したい旨の ８日（土） 学習発表会

連絡がありました。９月２０日(火）に届いた掲示板を １０日（月） 体育の日

２階校長室前の新聞記事掲載コーナーに取り付けまし １１日（火） 振替休業日

た。現在、子どもたちの新聞を活用した教育活動に役 １２日（水） 外国青年来校 全校音楽

立てています。 １３日（木） 短縮２時間授業（下校９：５０）

○２学期から市役所清掃管理課による資源物集団回収事 １７日（月） 後期清掃班組織会

業に登録しました。回収した資源物の種類に応じて１ １８日（火） 児童集会

ｋｇあたり２～５円で奨励金を出してくれる事業です。１９日（水） 全校音楽

取り組みの第一歩として、牛乳パックの回収を試みた ２０日（木） 全校音楽 委員会活動

いと考えています。ご家庭で不要になった牛乳パック ２１日（金） 連合音楽会（昼食準備）

やジュースパックがございましたら添付写真のとおり、２５日（月） 午前授業(給食あり） 児童集会

水洗い・乾燥後、紙袋に入れて学校へ持ってきていた 青森市教育委員会学校訪問

だけたらと思います。奨励金は、ＰＴＡ会長と相談し ２６日（水） 集金日 外国青年来校

ながら子どもたちの活動 ２７日（木） 読み聞かせ クラブ活動

に役立てていきたいと考 ３０日（日） 日曜参観日 全校なわとび検定

えています。皆様のご理 すくすく健康会議

解とご協力をよろしくお ３１日（月） 振替休業日

願いいたします。
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「古人の思い～学習発表会 ４年生が映し出したスクリーンから～」

校 長 福 士 博 司

１０月８日の学習発表会では、どの学年もテーマをしっかりもって見事に発表していました。発表

にハプニングはつきものですが、それをすかさずカバーしていた姿にも感動しました。

さて、４年生の発表は「２分の１成人」を迎え、これまでの成長を振り返る

ものでした。スクリーンに映し出されたものを活かし、「よくここまで大きく

なったものだ」と涙を誘うものでした。そのスクリーンに映し出された中に、

こんな和歌がありました。早く切り替わり見逃した方もいると思いますので、

この場をお借りして触れてみます。

「 銀 も金も玉も 何せむに 勝れる宝 子に及かめやも」
しろかね くがね し

万葉集に入集されている奈良時代の歌人、山上憶良の作品、｢反歌｣です。｢反歌｣とは、この前にあ
やまのうえのおくら

る「長歌」を要約したもの、いわゆる内容をまとめたものです。それでは、長歌はどんなものかを紹

介しましょう。

長歌：「瓜食めば子ども思ほゆ 栗食めばまして偲はゆ いづくより来たりものそ目交いにもとなか
は しぬ まな か

かりて安眠しなさぬ」
や す い

内容：「瓜を食べれば子どものことが思い出される。栗を食べればいっそう子どものことが懐かしく

思い出される。いったい（子どもは）どこから来たものであろうか、目の前に子どもの姿が

ちらついて安眠できない。」

山上憶良は筑前の太宰府に赴任したと言われています。その地で妻・子どもと離れて生活します。「瓜

や栗を食べるとわが子のことを案じて思い出される。いざ、寝るときになっても愛する子どもたちの

ことが目の前にちらついて熟睡することができない。｣と、父としての、さらには、この和歌には記し

ていませんが、妻を思う夫としての思いを和歌に綴ったのです。

その長歌の内容を要約するものとして、前述の｢反歌｣を記したのです。

反歌：「 銀 も金も玉も 何せむに 勝れる宝 子に及かめやも」
しろかね くがね たから し

内容：銀も金も宝石も（何の値打ちがあるだろうか）、わが子より勝る宝が他にあるだろうか。（い

や、及ばない）」

世間では、我が子を虐待し死に至らせたり、ネグレクト（養育放棄）をし子を苦しめたりする親が

います。血を分けた子ども、またそうでなくでも我が子だと認め、心と心が結びついているならば、

絶対にありえないことであり、我が子のよりよい成長と社会的な独立を目指し、愛情を持ってしつけ

るのが｢親｣だと思っています。

山上憶良は、現代の父親からも共感される「父親像」となっています。親の自分が老いても、子ど

もが老いても、そのような親でありたいものです。例えれば、マラソン選手として人生という42.195

キロの道のりを走る我が子への「補給」を、必要と思われるときに適切に与えていきましょう。（私も

４人の子どもの父親で、毎日案じています。）



【いざ出番】

10 月 21 日（金）リンクステーションホール青森において開催された連合音楽会に全校児
童が参加しました。高松初恵先生（平成２６年度本校勤務）が伴奏するピアノの音色が会場

全体を流れる中、丹羽加世子先生の指揮に合わせて全校児童が発表曲「変わらないもの」を

美しい歌声で歌い上げました。本番に向けて練習を積み重ねてきた成果を存分に発揮するこ

とができた連合音楽会となりました。

【晩秋を迎え 体調管理を】
10 月 24 日付けの保健だより「すくすく」の中に、「・・季節の変わり目 体調管理に気をつけよう」のお

知らせが掲載されています。９月と 10 月の欠席児童の中で体調不良による欠席の割合を比較すると、９月が 44
％（16人中７人）であるのに対して、10月は 77％（22人中 17人）と大幅に増加していることがわかりました。
特に学習発表会後と連合音楽会後に体調を崩す児童が増えています。「手洗い・うがい」、「十分な睡 眠と食事」

を心がけて過ごすよう指導していきたいと考えておりますので、ご家庭の協力をお願いいたします。

【秋の夜長 読書に親しむ】
10 月 25 日（火）の児童集会で、図書委員が読書週間（10 ／ 27 ～ 11 ／９）に合わせた計

画を発表しました。委員一人一人が、推薦図書の紹介や読書クイズの実施日、図書郵便への応

募を呼びかけました。今年度の推薦図書は「フレデリック（低学年）」、「世界のむかしばなし」、

「イギリスとアイルランドの昔話」です。

【おめでとう】
各種コンクール、作品展等で多くの児童が入賞しました。

[防犯作品コンクール] [緑と花をテーマとした作品コンクール]

銅賞 ４年 □□ 芽生 図画の部 準特選 ４年 □□ 芽生

佳作 ４年 □□ 健太、□□ 彪真 標語の部 佳 作 ６年 □□ 三大

[ＭＯＡ児童作品展]

佳作 １年 □□ 咲愛 ４年 □□ 圭杜 [浅虫水族館図画展]

[青森空港絵画コンクール] 銅賞 １年 □□ 仁愛

銅賞 ３年 □□ 零人

[東奥児童美術展] [雑紙回収チャレンジ]

準特選 ５年 □□ 颯人 優秀校 代表 ６年 □□ 光璃

入 選 ４年 □□ 健太 ４年 □□ 健太

佳 作 ４年 □□ 彪真

□□ 創太

【お願い・お知らせ】 【１１月の行事予定】

・９月 29日付でお知らせしました第２回家庭教育学級を ２日（水） 家庭教育学級（１０：３０）

11 月２日（水）10：30 ～ 11：30 ２階地域ふれあいル ３日（木） 文化の日

ームで開催します。青森市教育委員会少年育成チーム ５日（土） PTA花壇整備・球根植え作業（9:00）
担当の先生を招き、スマートフォンやインターネット ７日（月） ほたて出前授業（全校給食なし）

などＳＮＳの安全な使い方について講話していただく ８日（火） 児童集会

予定です。多数のご参加をよろしくお願いいたします。 １０日（木） 読み聞かせ

・10 月 12 日（水）青森県環境政策課から小学生雑紙回 １１日（金） 莨小っ子集会

収チャレンジ優秀校の通知が届きました。11 月 10 日 １５日（火） 全講朝会、地域懇談会

（木）表彰式（会場：ラ・プラ青い森）が行われます。 １７日（木） 読み聞かせ、委員会活動

本校からは校長先生、６年□□光璃さん、４年□□健 ５年 RAB見学
太君が出席する予定です。２年連続の受賞は、皆様の ２２日（火） 児童集会

ご理解とご協力のおかげです。深く感謝申し上げます。 幼・保・小交流会

資源物集団回収に取り組み２ヶ月が経ち ２３日（水） 勤労感謝の日

ました。皆様が不要になった紙パックを ２４日（木） 読み聞かせ

持ってきてくださるおかげで現在 245 円 ２８日（月） 集金日 特訓

の収入になりました。 ２９日（火） 児童集会

今後もよろしくお願いいたします。 ３０日（水） ＪＲ出前授業（４年）
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平成２８年度 青森市立莨町小学校 学校だより 第８号 １１月３０日発行 文責：相馬(教頭)

「落ち葉掃きボランティア」、「昭和56年度在籍児童数一覧黒板」

～脈々と受け継がれる伝統、歴史を感じさせる遺物～

校 長 福 士 博 司

11月も中旬になると、イチョウの落ち葉は半端ではない量です。

今月初め、全校朝会の講話で「落ち葉を掃くのが莨小のボランティア活動の一つになっている」こ

とに触れました。そうしたらどうでしょう、次の日から企画委員会の児童に交じって、大勢の子ども

たちが落ち葉掃きに参加するようになりました。

本校児童は７時10分には登校する児童もいて、子どもによっては７時15分には玄関から出て既に活

動を始める子どももいます。しかし、さすがに雨や雪の日は活動できません。次の日の水分を含んだ

葉っぱを歩道からかき出すのはとても苦労が要り、腕の筋肉もこわばってしまうことだってあります。

また、風が強い日は、かき集めた葉っぱが飛んでいき、飛ばされた葉っぱを再び集めてはまた飛ばさ

れる……、苦労が水の泡となってしまいます。竹箒が全員に行き渡るだけの数があるわけではないの

で、小屋からデレキを持ってきて、黄色く色づいた葉っぱを一枚一枚つまんでは、ビニール袋に入れ

る地道に取り組む子どももいます。

21日の落ち葉は大きいゴミ袋で６，７袋は集まったでしょうか、かなり時間がかかりましたが、子

どもたちは懸命に落ち葉をかき集めていました。学校の前だけでなく、「いだわしっきゃ」屋さんと「と

ど湯」さんの一部も掃かせていただいています。冬場の除雪にも言えることですが、両隣の分をわず

かばかりの気持ち分の雪かきをしてさしあげる、そのちょっとした行為がお隣との関係が良好に保た

れたということはありませんか。きちりと境界線を引くかのように自分側の雪をきれいにするよりは、

お隣さんの部分を少しでも取り除けてあげよう、という心遣いを子どものうちから身につけてもらえ

ればと思います。このイチョウの落ち葉掃きも、何十年も前から莨小っ子が続けてきたのだろうと、

黄色い落ち葉を見つめながら昔に思いを馳せました。

そんな折、偶然にも、２階教具室から「『在籍児童数一覧』（昭和56

年度９月30日現在）」の黒板が出てきました。相馬教頭が見つけたも

のですが、チョークは当時のままの状態です。保管状態もよく、昭和

56年９月30日の児童数が書かれていました。当時の校長は阿保以佐夫

先生で、保護者の中にもそのお名前を記憶して方もおありでしょう。

各学年２クラス、１年59名、２年71名、３年70名、４年58名、５年67

名、６年66名の計391名でした。今は45名で、当時のひと学年にも満

たない児童数になってしまいました。30数年前、この界隈にたくさん

の子どもたちが住み、生活し、校舎内に歓声が響き渡る小学校だったのでしょう。

莨町小学校の卒業生は至るところで活躍し、名声を博しております。そのような伝統・歴史のある

学校で、学び、自己を高めていく現在の子どもたちも先人に引けをとらないぐらい努力し、心豊かで

思いやりの心を磨き合って生活しています。

＊次年度の入学予定者数は、当初20人を超える数だったのですが、現時点では11名。全校児童は50

名。今年度より５名増えることになります。より増えてさらに活気あふれる学校になればと思ってい

ます。

＊〈訂正〉第７号の「長歌」で１字抜けていました。「・・・いづくより来たりしものそ」の「し」

が入ります。



【ＰＴＡ活動コーナー】

【ＳＮＳトラブルから子どもを守る】 【秋の花壇整備を行いました】
11月２日（水）青森市教育研修センター少 11 月５日（土）曇り空の中、17 名（保護

年育成チーム指導主事 長尾 信先生を 者６名、児童３名、地域住民１名、北東ロー

お招きして家庭教育学級を開催しました。ト タリークラブ２名）が参加して秋の花壇整備

ラブルの現状を聞いた参加者から驚きの声 作業を行いました。役目を終えたマリーゴー

が上がっていました。改めて家庭でのルール ルドやサルビア等を抜き取り、花壇には中和

づくりの重要さに気付かされました 剤と肥料を巻いて来春の苗植えに備えまし

「改めてネット・携帯でのトラブルの現状を知りました。自分の子は た。また、ロータリークラブや茶屋町の千代谷さんから寄贈され

…とは思っていますが、トラブルに合わないようにルールを決めコミ たチューリップの球根をプランタに植え替え、冬眠のため体育館

ュニケーションをとり見守っていきたいと思いました。 ピロティーに移しました。たくさんの方々のご協力を得て整備す

（参加者の感想から）」 ることができました。ありがとうございました。

【体験学習コーナー】

【郷土のほたてに親しみました】
11 月７日（月）青森県ほたて流通振興会主催「青森ほたてキャラバン隊・出前授業」を行いました。むつ湾

で養殖しているほたての様々な事柄を学習した後、１～４年生が活ほたての貝むき体験に挑みました。続いて３、

４年生がほたてカレーづくりに挑戦し、１１名の支援ボランティアの応援のもと、参加者７４名分のカレーを完

成させることができました。当日は青森テレビが取材に訪れ、子どもたちの活動の様子をカメラに収めていまし

た。この様子は夕方の番組の中で放映されていました。郷土の味に堪能した一日となりました。

【生きているだけで100点満点!】 【放送局を見学しました】
11月25日（金）助産師さんを講師に 11 月 17 日（木）５年生が青森放

招き、４～６年生を対象に「いのちの授 送を見学し、ラジオ番組の製作等、
業」を行いました。保護者の皆様も多数 放送局の仕事について学習してきま
参加し、「子ども・親の視点」から命を考 した。アナウンサーからの問いかけ
え、その大切さを共有しました。 に対して、はきはきと元気な声で受
「赤ちゃんもお母さんもがんばってい け答えする様子がラジオ番組で放送

ることがわかってすごいなあと思いました。」（児童の感想から） されました。

【児童会行事コーナー】

【今年も大いに盛り上がった莨小っ子集会】
今年も全校のみんなと仲よくするために３～６年生がゲームを工夫し、人の役に立つことの

喜びを味わったり、互いに譲り合ったりする気持ちを育てることを目的とした「莨小っ子集会」
が 11 月 11 日（金）開催されました。子どもたちに大人気のこの行事は莨町小の名物とも言え
るもので、下級生をいたわりながら上級生がゲームを展開する姿は実に微笑ましい光景でした。

【地域連携コーナー】

【有意義な情報交換ができました】 【園児の皆さんと交流しました】
11月 15日（火）第２回地域懇談会を開催しました。25 11月 22日（火）１・２年生が蜆貝保育園

名が参加する中、浦町中と浪打中からは生徒の頑張っ ・王惠幼稚園・青森保育所との交流会を行

ている様子が、堤町交番からは学 いました。歓迎式の中では、アニメ・トト

区の治安情報が、交通安全協会か ロの挿入歌「さんぽ」をみんなで歌った後、

らは学区の交通安全情報が紹介さ １年生が音読を、２年生が縄跳びを披露し

れました。各町会からは除雪に係 ました。園児の皆さんが目を輝かせ、食い入るように見ていた姿が

る意見交換がなされ、実り多い懇 印象的でした。最後は全員で記念撮影をし、玄関で見送りました。

談会となりました。 立派にお兄さん役、お姉さん役をやり遂げた１、２年生でした。

シリーズ：特別支援教育〈第１回「目的」について〉 【１２月の行事予定】
今日、特別支援教育の考え方は日本中に浸透し、全て １日（木） 委員会活動

の学校が障がいをもつ子どもへの適切な指導と必要な支 ２日（金） 第４回参観日 放課後子ども教室イベント

援に努めているところです。莨町小学校もまた、児童理 ６日（火） 全校朝会 第２回漢字・計算チャレンジ

解に力を注ぎ、一人一人に応じた指導と支援の在り方を ８日（木） クラブ活動（３年生クラブ見学）

日々追求しています。このような取り組みを多くの方々 ９日（金） 全校なわとび検定

に知っていただきたくシリーズ化を試みました。 １２日（月） 外国青年来校

１回目は、特別支援教育がめざす目的について紹介し １３日（火） 全校朝会 読み聞かせ会

ます。それは、〈障がいによる困難を改善、克服して自 １４日（水） 集金日

立や社会参加ができるようにすること〉にあります。 １５日（木） 清掃週間～２１日 ４～６年５時間授業

これから数回に分けて特別支援教育の取り組みを紹介 ２０日（火） 児童集会

していきたいと考えております。 ２１日（水） 大清掃 外国青年来校

２２日（木） ２学期終業式



たばこまち
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平成２８年度 青森市立莨町小学校 学校だより 第９号 １２月２１日発行 文責：相馬(教頭)

雪道を譲る笑顔

校 長 福 士 博 司

全校朝会で子どもたちに向けてこんなお話をしました。

去年の冬、雪がたくさん積もっていた市民病院前の歩道での出来事です。

その日、病院でお医者さんに診てもらい、向かいの駐車場にいくまでの歩道には、人が一人歩ける

だけの道しかなく、その道も両側が雪で覆われていて、向こう側から来る人とすれ違いもできないほ

どでした。

すると、向こうから七十才近い男性と、その奥さんと思われる二人連れがやってきました。自分は

どちらかというと人に道を譲る方ですが、道の狭さを気にしながら、自分でいけるだけ行こう、どこ

かですれ違えることができるさ、と思って歩き続けました。お相手と十メートルぐらいに近づいた時、

その男性が突然立ち止まりました。そして、「どうぞ」と手招きしています。それだけではありません、

にこっと素敵な笑顔で導いてくれたのです。私は急ぎ足で進み、すれ違いざまに「ありがとうござい

ます」とお礼を述べました。すると、男性は「どういたしまして」と笑顔で返してくれました。

男性はとてもおしゃれな服装をしていました。「どうぞ」「どういたしまして」の

言葉に添えられた笑顔は、本当に根っからの紳士・ジェントルマンと思える上品さ

で輝いて見えました。心がおしゃれだと感じました。

私はすがすがしさを感じると同時に「恥ずかしい！」と思いました。あれは本当

は私が譲るべきだったのです。年上に道を譲っていただいたことのありがたさを感

じる反面、逆に相手に道を譲ろうとしなかった自分が恥ずかしくてたまらなかった

のです。

そして、優しい言葉に添えられた男性の笑顔、あの笑顔こそ、あの方の心なのだ、

紳士とは、心の中からにじみ出てくるものなのだと知らされました。

おはようございます、ありがとう、すみません……、生活にはお礼や挨拶などの礼儀がつきもので

す。そして、その人の本当の心は、表情に表れるものなのですね。

みなさん、恥ずかしいことはありません、あなたの心が表れる笑顔と言葉で人と接するようになり

ましょう。私もその日から自分を鍛え、心を磨くように心がけています。「にこっ」「にっこり」。冬で

も心がぽかぽかしますよ。「心のおしゃれ」を勧めます。笑顔も優しさもお金はかかりません。無料。

でも、とても価値が高い・値打ちのあるものなのです。 （１２月６日 生活科室にて）

この話の中で出てくる「心のおしゃれ」という語句について、理解していただけるとおり、うわべ

で飾り立てた心のおしゃれではなく、それぞれの心底から自然と湧き出てくる優しさや思いやりが生

み出すおしゃれ、言葉を変えれば「心からの気遣い」を意味します。心がこもっていない言葉や行為

も、心がこもった言葉や行為も、どちらも相手に心が伝わります。ただ、好意的に伝わるのがどちら

かはお分かりのとおりです。言い方を変え、心配りをし、良好な人間関係の中で穏やかに生活できれ

ばよいです。

年末を迎え、今年１年間、大きな怪我・病気もなく、元気で無事に過ごしたお子さんの成長と努力

を褒めてあげてください。そして、新年が皆様にとって、確かに成長し続ける莨小っ子にとって素晴

らしい年となりますよう。よいお年をお迎えください。



【ＰＴＡ活動コーナー】

【PTA通学路除雪作業のお知らせ】 【校外安全委員会による登校指導】
１/14（土）３学期始業式を前に学校周辺の通学路除雪作業 校外安全委員会が３学期が始まる日に合わせた登校指導の参加

を実施する予定です。11/15（火）の地域懇談会で除雪の取組 者を募集しました。ご協力をいただいた皆様に先日実施計画を配

が話題に出されたことを受けて、今回は各町会へも協力依頼 付したところです。厳冬の早朝での登校指導となりますが、子ど

をすることとしました。当日はより多くの方々の参加を得な も達のために指導してくださることに深く感謝申し上げます。な

がら通学路の安全確保に努めていきたいと考えています。ご お、本校職員も一緒に安全指導にあたる予定です。

協力をよろしくお願いいたします。 期間や実施時間帯等は以下のとおりです。

○実施日 平成 29年１月 14日（土）9:00～ 10:30 ○１/16（月）、17（火）、18（水）7:20～ 7:50
○莨町小学校玄関集合 ○指導場所(青柳橋、甘栄堂さん前、元トレンド脇、青柳公園)

○学校周辺の通学路の除雪 ○準備物スコップ（雪ベラ）

【全校児童が参加した教育活動から】

【学習の定着をめざして】 【第４回全校なわとび検定】
12/６（火）第２回漢字・計算チャレンジ 子ども達は漢字・計算チャレンジの練習を重ね

を行いました。11/25 ～ 12/５の特訓期間中 る一方、登校後の体力づくりや休み時間には元気

は、出題範囲の問題を熱心に解き、自分が に体育館へ向かい、なわとび練習に励んでいまし

決めた目標点数をめざしていました。 た。12/９（金）２学期最後のなわとび検定が行
第１回時同様、この取組は本校児童の学 われました。各種目の検定がコールされると進級

ぶ意欲を高め、基礎的・基本的な学習内容を定着させる上で めざし果敢に挑戦しました。見事進級が叶った児童もいれば叶わ

大きな効果を発揮しています。 なかった児童もいましたが、悔しさをバネに気持ちを切り替えら

今回のチャレンジで培った集中力と持続力を冬休み中の家 れるところが莨小っ子のたくましさです。私たちはこのたくまし

庭学習でもぜひ発揮してほしいと願っています。 さをこれからも大切に伸ばしていきます。

【地域連携コーナー】

【第４回参観日】 【雪よせ場としての学校開放について】
12/２（金）の参観日には、これまで同様 今年も学校の校庭を雪よせ場として開放いたします。「広報あお

多くの皆様にお越しいただき感謝申し上げ もり」にも掲載されましたように、次の点をご理解の上、ご活用

ます。今回は集金方法の変更（次年度から ください。

口座振替実施）とＳＮＳトラブルから子ど ◇本校の教育活動に支障をきたさないこと

もを守ることを最優先にして説明しました。 ◇スノーダンプやそり等人力で搬入すること

特に、携帯電話やスマートフォン、ゲーム機の正しい使い方 ◇校庭の指定された場所のみによせること

については、青森市教育委員会から、学校と家庭、地域が連

携して指導にあたる旨の通知がありました。私たちは緊急課 この３点を踏まえて、本校では校庭バック

題と受け止め、トラブルの未然防止、早期発見に努めて行き ネットの内側を雪よせ場に指定しました。

ますので、ご理解とご協力をよろしくお願いいたします。 皆様のご理解をよろしくお願いいたします。

シリーズ：特別支援教育〈第２回「障がい」について〉 【１月の行事予定】
２回目は、特別支援教育のねらいにある「障がい」について紹 ５日（木） ４年生学習会（8:30～ 11:30）

介します。一般的に「障がい」は、〈身体、知的、精神等〉に分 ６日（金） ４年生学習会（8:30～ 11:30）
けられております。青森市内の小中学校の多くは、自閉症・情緒 ８日（日） 市 PTA連合会新年交礼会
障がいを対象とした特別支援学級または知的障がいを対象とした ９日（月） 成人の日

特別支援学級を開設しています。「自閉症・情緒障がい」という １０日（火） ４、５・６年生学習会（8:30～ 11:30）
言葉を初めて目にする方がいるかも知れませんが、これには自閉 １４日（土） PTA通学路除雪作業（9:00～ 10:30）
症、アスペルガー症候群、その他の広汎性発達障がい、学習障が １６日（月） ３学期始業式 登校指導

い、注意欠陥多動性障がい、言語障がい等が含まれます。児童の １７日（火） 登校指導 給食開始 スキー学習開始

自立や社会参加に必要な支援と適切な指導が私たちの使命です。 １８日（水） 登校指導 学力テスト（全学年）

ですから、児童の実態から短期目標（例えば３ヶ月先にできるよ １９日（木） 学力テスト（3～ 6年） 委員会活動

うになってほしいこと）や長期目標（例えば１年先に身に付かせ ２０日（金） 租税教室（６年）

たいこと）を立て、今必要な支援・指導の内容を明らかにして日 ２４日（火） 児童集会

々の教育活動を展開しています。また、学習の場として、通常学 ２５日（水） 集金日 避難訓練

級のほか、特別支援学級や特別支援学校がありますが、障がいの ２６日（木） 読み聞かせ 外国青年来校 委員会活動

程度や学校生活の状況、保護者の願い等を学校と保護者が協議し ２７日（金） 浦町中入学予定児童体験授業（６年生）

て進路を決定する場合が多いようです。子どもの自立と社会参加 ３１日（火） 全校朝会

を第一に考えた時、保護者と学校の強い協力関係、そして両者の

粘り強い支援・指導が不可欠になります。

【おめでとう】

「文集あおもり」 ◇作文の部 準特選 ２年 □□ 凛 入 選 ５年 □□ 颯人

◇詩の部 特 選 ３年 □□ 花音 準特選 ４年 □□ 健太

入 選 ２年 □□ 悠愛 ４年 □□ 仰基 ５年 □□ 勇羽、□ 涼也、□□ 草太

６年 □□ 元輝、□□ 光璃、□□ 李和



たばこまち 学校の教育目標
進んで学び合う子

互いに思いやる子

体をきたえる子

平成２８年度 青森市立莨町小学校 学校だより 第10号 １月３１日発行 文責：相馬(教頭)

次へのバトンパスの三学期（３学期始業式式辞から）

校 長 福 士 博 司

あけましておめでとうございます。

２０１７年、平成２９年が始まりました。皆さんは今年のめあて、目標を持ちま

したか。「今年はこんなことをがんばろう。自分にとってこんなよいことをしよう」

というものを決めましたか。今年、わたしは「莨小のみんなが明るく楽しくすくす

くと育っていけるように、先生方に負けないようにもっと力を出そう」と思ってい

ます。元気に明るく楽しく生活しましょう。

さて、今日から３学期がスタートしました。ホップ・ステップ・ジャンプという言葉がありますが、

３学期はジャンプ、次につなげる跳び上がる期間です。今年の自分の花を大きく咲かせる時期です。

リオデジャネイロオリンピックで、日本男子が４００ｍリレーで銀メダルを獲ったのは去年の夏、ま

だ記憶に新しいです。体が小さめで力も外国人にやや劣る日本選手が工夫したのはバトンパス。バト

ンを次の選手に下から渡すという工夫をして、実力を発揮して銀メダルを獲りました。みなさんも運

動会でバトンを渡したので分かるはずです。

皆さんの３学期の生活をバトンパスに例えるのなら、３学期は今年度のあなたから２９年度のあな

たにバトンを渡す期間です。今年度自分が育てたきれいでりっばなバトンを、来年度の自分にしっか

り渡してください。自分を磨く時間は３月まで。わずか２ヶ月間しかありません。あっという間に時

間は過ぎ去っていきます。勉強でもスポーツでも生活でも、今年度できなかったことをきちんとでき

るように自分を鍛えて、４月から始まる２９年度の自分にバトンを渡してください。

そして、もう一つバトンを渡すところがあります。それは、自分たちより一つ下の学年の人たちに

自分たちの役目を渡すことです。特に６年生は、５年生に莨町小学校のリーダーのバトンを渡す大切

な役目があります。最後の仕事、それはリーダー学年としての堂々とした姿・活動です。よろしくお

願いします。ほかの学年も下の学年にバトンをしっかり渡してください。

最後に、皆さんにとってよい年であるようお祈りします。

３学期、元気な挨拶、明るい笑顔で寒さを乗り切りましょう。

＊保護者、地域のみなさん、各地でご活躍の卒業生のみなさん、遅ればせながら、新年も宜しくお願

いいたします。例年になく小雪で、生活にさほど苦労を感じさせない青森市です。いつもなら、交

差点の角に大きな背の高い雪の塊が積み上げられますが、今年はほとん

ど見られず、今のところ児童の登下校に支障はありません。今後もみな

さんのお力をいただきまして、安全・安心して通える莨小にしていきます。

＊全国各地でご活躍の本校卒業生のみなさん、青森にお立ち寄りの際は、

ぜひご来校ください。昨年も数名の方々が「校舎は変わったが、懐かしく

て来ました。」と訪問されていました。いつでもお越しください。



【ＰＴＡ活動コーナー】

【通学路の確保ができました】 【早朝の見守り ありがとうございました】
14日（土）９：００から総勢 29名が参加し、 ３学期始業式が始まる 16 日から 18 日の３日間、PTA 校外安全

トレンドさん交差点～石森橋～青柳橋区間の除 委員会が中心となって登校指導を実施しました。おかげさまで、

雪作業を行いました。前日降った新雪と凍った 子ども達は事故なく安全な学校生活のスタートを切ることができ

雪塊が混在する雪山を見かねた石澤博労町会長 ました。一方、学区在住の須郷さん（交通安全協会堤支部長）は

がご自宅の除雪機を稼働して青柳橋西側の横断歩道を確保し 青柳橋交差点に立ち、厳冬の日も猛暑の日も毎日莨町小学校の児

てくださいました。また、最後に石森橋の歩道を全員で雪か 童が登下校する様子を見守ってくださっています。また、山田蜆

きし、堤川を渡って登下校する３名の通学路を確保しました。 貝町会長は莨町小学校職員が出勤する前に、校舎裏にある駐車場

ご多用の中、ご参加いただき感謝申し上げます。また、そば 出入口の雪寄せをしてくださっています。莨町小学校は子ども達

処「いりしめ」のご主人は店用駐車場の除雪の際、雪山が横 だけでなく、職員もまた地域の方々から見守られています。あり

断歩道にかからないようご配慮くださっています。 がたい学校だとつくづく実感いたします。

【教育活動の様子から】

【学習のまとめに入ります学力テスト】 【３学期の体力づくりはスタートしました】
18日（水）、19日（木）学力テストを実施しました。学習し 冬の体力づくりはスキーだけではありません。

た内容の定着度を調べる大切なテストです。結果が届き次第、 莨町小学校は伝統的になわとびに取り組んでいま

一人一人の状況を精査し、学習内容を身に付けて進学・進級 す。20 日（金）から３学期のなわとびがスタート
させるよう指導に努めていきます。なお、２月 21 日（火）参 しました。今年度最後のなわとび検定が２月 17 日
観日の学級懇談会で担任から詳しい説明がありますので、ご （金）に行われます。６年生は最後の検定です。６年生だけでな

出席をよろしくお願いいたします。 く全校児童が悔いのない記録を残してほしいと思います。

【スキ学習ーに励んでいます】 【命を守る訓練】
雪が少ない今冬、大山さんのご尽力により 25 日（水）火災を想定した避難訓練を実施しました。今年度は

24 日（火）校庭にスロープが完成しました。 この他に地震・不審者から命を守る計４回の訓練を行ってきまし

現在、子ども達は水を得た魚のように生き生 た。莨町小学校では、地震は「４階家庭科室への垂直避難」、火災

きと滑走を楽しんでいます。 は「校舎外への避難」を徹底し訓練しています。どの訓練にも共

２月２日（木）３～６年生が参加するスキー 通していることが「指示を聞き、判断し、安全に行動する」こと

教室では、全員が雪に親しみ、けがなく無事 です。避難訓練日だけに限らず、毎日の授業においても【聞く→

に帰ってくるよう安全には十分気を付けて引 判断する→行動する】ことができる力を培っていきたいと考えて

率して参ります。 います。

【おめでとう】

【青森市小学校家庭科作品展】 【棟方志功賞版画展】 【CGC全国児童画コンクール】
○５年の部 金賞 □□ 颯人 銀賞 ４年 □□ 健太 優秀賞 ４年 □□ 迎基

入選 □□ 勇羽、□□ 草太

○６年の部 金賞 □□ 光璃 入選 ５年 □□ 羽勇 入選 ２年 □□ 悠愛、□□ 愛果

入選 □□ 元輝、□□ 三大 ３年 □□ 迦月

【青森市小・中学校美術展】 【日専連全国版画コンクル】

○版画の部 入選 １年 □□ 白琉、□□ 里緒 入選 １年 □□ 羚玖 ２年 □□ 悠愛 ３年 □□ 綾佳

４年 □□ 芽生

○デザインの部 入選 ４年 □□ 健太 ５年 □ 涼也 ４年 □□ 由基 ５年 □ 涼也 ６年 □□ 李和

シリーズ：特別支援教育〈第３回「障がい」への配慮について〉 【２月の行事予定】
３回目は、障がいをもっている児童に対して、学校ではどのよ １日(水) 木と曜日交換 外国青年来校 委員会

うな対応をしているのか紹介します。この対応を「特別な支援」 ２日（木）水と曜日交換 スキー教室 読み聞かせ

または「合理的配慮」と呼んでいます。最近は「合理的配慮」が ６日（月）学校評議員会

一般的に使われています。 ７日（火）全校朝会

授業中、感情のコントロールが制御できずに大声をあげた場合 ９日（木）読み聞かせ 委員会

には、本人のペースで活動し、落ち着くまでクールダウンできる １１日（土）建国記念日

時間と場所を確保することがあります。また、全体に説明した直 １３日（月）入学説明会

後でも、絶えず質問し、落ち着いて作業を進めることが困難な場 １４日（火）全校朝会

合には、事前に活動の手順が目につく所に掲示して本人が確認で １５日（水）外国青年来校 雪上運動会（１～３年生）

きるようにすることがあります。 １６日（木）委員会組織会(２～５年生) ６年生５時間授業

このように、学校では個々の障がいについて事前に保護者と担 １７日（金）なわとび検定

任が情報を交換・共有し、ふさわしいと考える最善の配慮を準備 ２１日（火）児童集会 参観日

した上で指導にあたっています。また、障がいをもっていること ２２日（水）集金日

がいじめや差別につながらぬよう、全ての学校で人権教育を位置 ２３日（木）委員会 ６年生５時間授業

付けた指導を行っています。 ２８日（火）全校朝会



たばこまち 学校の教育目標
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平成２８年度 青森市立莨町小学校 学校だより 第１１号 ３月 １日発行 文責：相馬(教頭)

締めの３月
校 長 福 士 博 司

２月２８日、全校朝会でのお話、最初の話題は、日の出、日の入りのことでした。夕方、厳冬期よ

り日が長くなり、朝は明るくなるのが早くなりました。確かに春が近づいてきています。寒さももう

少しの辛抱ですと伝え、講話を始めました。

さて、今日から弥生、３月です。桃の節句を間近にし、お雛様を飾っているご家庭もあることでし

ょう。子どもたちの健やかな成長を祝い、３月３日の雛祭りや５月５日の端午の節句を迎えることか

と思います。子どもたちにしてあげたことが、親にも子どもたちにとっても生涯の思い出となり、子

どもたちもまたわが子に同じ思いをしてあげることになるものです。言い換えると、親の考えは子ど

もの考え方・価値観に影響を与えるものですが、その責任は大きいです。ＳＮＳに関して親が詳しく

知らずして子どもにスマホを持たせるがごとく、子どもを育てるにしても親が育たずして子どもがよ

りよく育つのはなかなか難しいことなのでは、いやいや、親は子育てをしながら親として成長してい

くものだと言い聞かせていた自分を思い出します。

先月、雪上運動会がありました。１，２，３年生が参加し、３年生がリーダー

となり立派に運営し、様々な種目を楽しんでいました。運動会の最後の感想発表

で、１年生代表のＳさんが、「楽しい雪上運動会をありがとうございました。」の

感謝の気持ちを３年生に伝え発表を締めくくりました。先輩を労い、感謝の気持

ちを伝えるまでに成長したなと感動したのを未だに覚えています。

次の日の朝、朝の出迎えで児童玄関の外に立っていたら、２年生のＹさんが

登校してきました。「昨日の雪上運動会はどうだった？」「楽しかったです。」「今

日は何か楽しいことがあるかな？」「あります！」何か楽しそうな行事があった

か思い浮かばす疑問に思った私はさらに尋ねました。「何が楽しみなの？」する

と、Ｙさんは「委員会活動が楽しみです！」と答えました。今まで経験しなか

った委員会をバトンタッチされて初めての活動、新委員会組織会の日だったのです。未知の世界、未

知の体験にわくわくし、意欲を持って活動しようとする児童は２年生に限ったことではありませんが、

これまでゆっくり登校していたＲさんに「最近、早い時間に学校に来るね。」と声をかけたら、「委員

会があるんです。」と答えました。このやる気は学校を活性化させるだろうと確信しました。幼いと思

っていましたが、幼いながらもしっかりと自己があって、自己の中でしっかりと考え、やるべきこと

を意識して実践していることに感心しました。自己有用感を得て順調にしっかりと育っています。

どの児童もこの１年間で成長しました。先日の参観日の全体会で、「この１年のお子さんが成長した、

変化したと思うことを３つ以上挙げてください。」とお尋ねしました。回答は伺いませんでしたが、全

体会に参加されなかった保護者のみなさんも３つ以上見いだし、お子さんに伝えてみてください。考

えるところが大きいと思います。

日差しが暖かくなってきましたが、朝晩の冷え込みはまだまだ強いです。インフルエンザのピーク

は過ぎ去ろうとしていますが、お体を大切にして元気に、そして有意義に締めの３月を終えたいもの

です。

そして、６年生には、思い出深い卒業式となるよう最後まで尽力してもらいたいです。「終わり良け

れば全て良し」、本校の卒業生の場合は「終わりも良ければ全て良し」です。



【ＰＴＡ活動・ボランティア活動コーナー】

【資源物回収ありがとうございました】 【心を耕してくださった読み聞かせ】

今年度の２学期からご家庭で不要になった紙パックの資源 ２／９（木）本校の読み聞かせボランティアである高橋さん、

物集団回収を始めましたが、２／２４日現在の収益が 1,168 円 樋口さん、坪田さん、藤田さんによる今年度最後の読み聞かせが

になりました。紙パックを重量に換算すると約 236kgになりま 行われました。毎年最後の読み聞かせは卒業学年の教室で行われ

す。来校するついでに持ってきてくださる方や子どもに持た るのが恒例となっています。

せてくださる方等、多くの皆様の温かな思いが込められた「236 進学を間近に控えた６年生のために心温まる作品（「詩集「あり

ｋｇ」です。２／１６（木）２月分の回収を終えた翌日には がとう」（サトウハチロウ作）他３作品」を朗読し、メッセージを

リサイクル専用ボックスに新たな紙パックが入っていました。 残してくださいました。これまで８年の間、本校の子どもたちは

感謝の限りです。このような支援者が本校にはたくさんいる 読み聞かせという形式で多くの作品に出会うことにより、夢膨ら

ことを誇りに思います。 ませ豊かな心情を培ってきました。

【教育活動の様子から】

【最高のスキー教室になりました】 【なわとび検定の結果】
朝から厳しい冷え込みが心配された２／２（木）、３～６年 ２/１７（金）今年度最後のなわとび検定が行われまし

生がスキー教室に参加しました。目的地モヤヒルズは、下界 た。その結果、２１名が昇段によりメダルまたは楯を獲
の心配をよそに絶好のコンディションで私たちが乗ったバス 得しました。子どもたちの体力づくりから始めたなわと
を迎えてくれました。 びですが、すっかり日常生活の一部になっています。次
葛西莨町町会長や鎌田学校支援員方のご指導により、参加 年度もたくましい体つくりに励んでいきます。

児童全員がリフトを体験し、けがなく無

事に閉校式を終えることができました。

スキー学習で賑わった校庭も２／２８

にはスロープが崩され、春を待つ景色へ

と変わりました。

【新年度 11名の仲間が入学します】
２／１３（月）新入児童の保護者を対象とした入学説明会を開催しました。４月から１１名の１年生が本校の
門をくぐります。初めて小学校へ入学させる７名の方々は特に熱心な表情で説明に聞き入っていました。新年度
も新入児童を加えた全校児童４９名が安全に、安心して通うことができる学校づくりを進めて参ります。

【おめでとう】

【青森市小・中美術展】 【棟方志功大賞県下小・中学生あおもり版画まつり】
○版画の部 入選 １年 □□ 白琉 □□ 里緒 入選 １年 □□ 咲愛

４年 □□ 芽生 ４年 □□ 仰基
○デザインの部 ４年 □□ 健太 ５年 □ 涼也

【読書１００冊チャンピオン】
１年 □□ 里緒 □□ 白琉 □□ 咲愛 □□ 仁愛 □□ 羚玖
２年 □□ 悠愛 □□ 光 □□ 凛 □□ 柚希乃
３年 □□ 零人 ４年 □□ 芽生 ５年 □□ 勇羽

シリーズ：特別支援教育〈第４回再考・特別支援教育の目的〉 【３月の行事予定】
これまで３回にわたって特別支援教育の現状を紹介してきまし １日（水） 漢字・計算チャレンジ 外国青年来校

たが、今回が最終回です。障がいをもつ人への差別や中傷のニュ ２日（木） 委員会活動 清掃週間～８日

ースが流れる度に憤りを覚えます。自分と違う相手を受け入れず ３日（金） ６年生を送る会

排他的な行動に出ることが改善されるとしたら、特別支援教育を ７日（火） 全校朝会

取り巻く多くの問題が解決できるように思います。国際化を迎え ８日（水） 外国青年来校 大清掃

ようとしている今日、多様性を認め合える資質能力を身に付けた １３日（月） 卒業式全体練習

子の育成は急務の課題です。 １４日（火） 児童集会 卒業式全体練習

莨町小学校は次年度、目指す子ども像の一つを「互いのことを １５日（水） 卒業式全体練習

考え行動しよう（とする子）」と位置付けました。小規模校のよ １６日（木） 卒業式予行

さを最大限に活かして、児童一人一人の理解に努め、多様性を認 １７日（金） 卒業式全体練習

め合う芽を育てることに取り組んでいきたいと考えています。 １８日（土） 卒業証書授与式

学校や地域社会の中で特別支援教育の目的を達成していくため ２０日（月） 春分の日

に、何が必要であるか問題提起することでシリーズを終了したい ２１日（火） 振替休業日

と思います。 ２３日（水） 給食最終日
２４日（金） 修了式 離任式
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２８年度の終わりにあたり
校 長 福 士 博 司

３月は別れの季節でもあります。

今月１８日、第８９回卒業証書授与式が行われ、６名の児童が立派に

莨町小学校を卒業しました。これまでリーダーとして活躍してきた６年

生と別れるのはとても悲しいことですが、卒業して一つ新たな世界に羽

ばたき活躍するのだと思うと、また踏ん切りがつくものです。卒業生と

在校生の心温まる交流の中で行われた、少人数の「小さな学校の大きな

卒業式」でした。卒業生は中学校生活に希望と抱き、４月からの新しい

生活を待ちわびていることと思います。

また、２４日は修了式。この１年間精一杯学校生活で学び、人と交流し逞しくなった児童全員が今

年度の課程を修了できることをとても嬉しく思います。また、一人一人の輝く笑顔を毎日を見て、こ

ちらも元気をもらい生活できたことに感謝します。外部の方々からお褒めの言葉をいただいておりま

すが、本当によく育っている莨町小の児童です。

２８年度は文武両道で活躍しました。野球では橋本小学校との合同チーム「青森中央クラブ」とし

て出場し、大会で第３位となりました。また、文芸や図画の各種コンクールでたくさんの児童が受賞

しました。また、定期的に行われている「漢字・計算チャレンジ」では、個々が設定した目標を達成

し、基礎・基本の定着に努めました。また、日々のボランティア活動やあいさつ運動などで豊かな心

を高めるとともに、少人数だからこそ子ども同士が至るところで触れ合う機会をもつことができまし

た。ひとえに、みなさんの支えがあってのことと感謝申し上げます。

さて、少人数という言葉が出ましたが、本校は昔、少人数ではない学校だったことを学校だより11

月号でお知らせしました。２階教具室から出てきた「『在籍児童数一覧』（昭和56年度９月30日現在）」

の黒板から、当時の児童数が各学年２クラスずつの計３９１名だったことが分かりました。現在、市

内に小学校が４５校ありますが、当時の３９１名を上回る児童数の学校は１５校しかありません。い

かに子どもが減っているのか、また、若い世代が減っているのかが窺い知ることができます。

２９年度の本格スタートは４月３日からです。新入生１１名、今年度よりも児童数が増え、全校児

童５０名で始まることになります。新入生は多少の不安を抱きながらも小学校生活に夢を膨らませ、

ワクワクドキドキしていることでしょう。また、在校生も新学年を前にし、新たな意欲を持って準備

に取りかかることでしょう。

今年度以上に、莨小っ子がきらきらと目を輝かせ、明るい声で満ち溢れた学校生活を送れるよう、

教職員全員、「前を向く仲良し隊」で尽力します。

最後に、卒業式の式辞で卒業生に贈った一節を添えて終わります。

・昔の中国に孔子という学者がいました。その弟子である子貢が孔子に尋ねました。「先生、たった

一語で、一生それを守っていれば、間違いのない人生が送れる、そういう言葉がありますか？」

孔子は答えました、「それは、恕（じょ）ではないかな。己の欲せざる所は、人に施すことなかれ。」

と。（＊恕＝思いやりの心）

・念願の横綱に昇進した稀勢の里関のように、辛いことがあっても決してくじけず腐らず、努力を

積み重ね、目標を達成してください。

１年間、お世話になりました。ありがとうございました。



【ＰＴＡ活動コーナー】

【平成２８年度ＰＴＡ活動の成果と課題について】
６日（月）ＰＴＡ執行部会を開催し、今年度取り組んだ活動の成果と課題を話し合いました。齊藤会長のリー

ダーシップの下、ＰＴＡ会員の参加率向上が優先課題であることを参加者全員で確認しました。そこで、これま
での組織の見直しや活動内容の精選について協議しました。
１４日（火）には、第２回総務委員会を開催し、広報委員会と校外安全委員会による活動報告と執行部から提

案された平成２９年度の組織づくり案についての質疑応答が交わされました。
２３日（木）執行部会では、新年度ＰＴＡ総会で提案する原案をまとめる予定です。会員の皆様には多大のご

支援とご協力をいただいた平成２８年度でした。深く感謝申し上げます。次年度も変わらぬご支援をよろしくお
願いいたします。今年度のＰＴＡ功労者を紹介します。
□□ 竜生さん、□□ 美紀子さん（６年 □□ 三大君）、□□ 真由美さん（６年 □□ 光璃さん）
永年にわたり莨町小学校ＰＴＡ活動の発展に尽くしてくださいました。心から感謝申し上げます。

【教育活動の様子から】

【６年生を送る会】
３日（金）在校生が６年生への感謝の気持ちを伝える「６年生を送る会」が行われ

ました。会を盛り上げようと２年生は招待状作りを、３年生は会場の飾り付けと花の
アーチ作りを、４、５年生はクイズなど運営全般の準備を担当しました。ゲーム「王
様ジャンケン」では、低学年の屈託のない笑顔が会場を和ませてくれました。３年生
以上は楽しい中にもきびきびとした動きが印象的で、次の莨小を背負っていく気概が
感じられました。それぞれの学年がそれぞれの思いをもって６年生への感謝を伝える
ことができました。

【おめでとう】
【４月の行事予定】

今年度から新聞教育にも力を入れ ６日（木） 入学式準備(新 5,6年生出校 9:30～ 11:30)
てきた本校では、校長室前廊下に「新 ７日（金） 新任式、始業式、入学式

聞コーナー」を設置し、子どもたち １年生交通安全指導(11:20)
が自由に新聞記事を読み、気付いた １０日（月） 登校指導 ２～６年生給食開始
ことや感じたことを新聞の切り抜き １年生下校指導（10:30)

と一緒に掲示して、全校児童で読み合う環境を整備して １１日（火） 登校指導 全校朝会 尿検査

きました。卒業式予行を済ませた体育館で、積極的に参 体位・聴力・視力検査(1～ 3年)
加した児童の表彰式を行いました。 １年生下校指導(11:30)

１２日（水） 登校指導

２年 □□ 光、□□ 凛、□□ 悠愛、□□ 柚希乃 地区別組織会
３年 □□ 綾佳 １年生給食開始
４年 □□ 仰基、□□ 芽生、□□ 拓海 体位・聴力・視力検査(4～ 6年)
５年 □□ 優弥 ６年 □□ 三大 １３日（木） 色覚検査（４年生）

１４日（金） 耳鼻科検診
交通安全呼びかけ（4～ 6年)

【これまでのご厚情に感謝申し上げます】 １７日（月） 避難訓練
１８日（火） 全校朝会 全国学習状況調査(6年生)

この度の教職員定期異動に伴い、本校から３名の教職 知能検査(2,5年生)
員が転出することとなりました。在任中は、保護者及び ２０日（木） 委員会活動

地域の方々からひとかたならぬ御支援と御厚情を賜り、 ２１日（金） 参観日、PTA総会
深く感謝申し上げます。 ２４日（月） 前期清掃班組織会 眼科検診
新任地においても、莨町小学校と同様、全力で子ども ２５日（火） 児童集会

たちの指導に取り組む所存です。 ２７日（木） クラブ活動
教 諭 川村 浩（青森市立西田沢小学校へ） ２８日（金） 交通安全教室
教 諭 川浪 小百合（青森市立橋本小学校へ） ２９日（土） 昭和の日

事務主任 笹森 裕 子（青森市立浪館小学校へ）

【３．１１の前日】

莨町小学校２階教育相談室には、「平成２３年３月１１日に発生した東日本大震災で学ん
だことを決して忘れず、（１）自助（自分の安全は自分で守ること）、（２）共助（互いに助
け合うこと）など防災の心を根付かせ、この木とともに大きく成長していくことを誓います。」
と記されたメッセージとともに、平成２３年１０月２２日青森県子ども防災会議から贈呈さ
れた「防災の木」が育てられています。
３月１１日前日、この木が赤紫色の花を咲かせました。そして、卒業式当日、二輪目の花

を咲かせました。卒業生が入学した年にこの木は本校にやってきました。そして卒業生と一
緒に成長を遂げてきたのです。教室の片隅で咲く姿は、自らの可能性を信じてひたむきに生
きるたくさしさを伝えているようにも感じます。これからも、必要な時に、必要な分の水を
与え、日当たりのよい窓際で大切に育て、託されたメッセージを受け継いでいきます。




